
Gran apasionado por el mundo del 
caballo. Nuestro compañero nos desvela 
como es el día a día de un veterinario y 
médico de familia.
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Basilio Díaz López

MARTA VIVAS MARTÍN
Veterinaria. 
Responsable de Comunicación Badajoz Veterinaria

M.V. Familia con gran tradición gana-
dera y veterinaria (D. Nicomedes Díaz 
fue el primer veterinario de la familia, 
licenciado por la "Escuela de Veterinaria 
de Madrid" en 1893. Actualmente usted 
es el Director Técnico de la yeguada 
PRE familiar sita en la finca “El Merino 
de Arriba”. Explíquenos, ¿De ahí su 
vocación por la veterinaria? ¿Cuál es la 
crianza de la yeguada, con qué ejem-
plares cuenta la ganadería?

B.D. Sí, efectivamente. Mi bisabuelo y 
mi abuelo paternos eran ambos veteri-
narios. Mi padre optó por  la medicina, 
aunque siempre mantuvo su apego al 
campo y compaginó su profesión con 
la propiedad y gestión de varias fi ncas 
y ganaderías, de ahí que yo, desde muy 

Con su hijo Basilio, con quien comparte el amor por los 
animales y el campo
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El hierro de nuestra  
ganadería ya se usaba 
a finales del siglo XIX, 
manteniéndose desde 

entonces en la familia y 
utilizándose a lo largo del 

siglo XX para herrar el ganado 
de la casa.

niño mantuviese un contacto di-
recto y sostenido con el campo y 
los animales.

El hierro de nuestra  ganadería ya 
se usaba a finales del siglo XIX, 
manteniéndose desde entonces 
en la familia y utilizándose a lo 
largo del siglo XX para herrar el 
ganado de la casa, volviendo 
a ser registrado en la Oficina 
Española de Patentes y Marcas 
en la década de los noventa.

Alrededor de 1970 las yeguas 
españolas que se poseían pas-
taban en la finca "La Suerte de 
Santiago" en el término muni-
cipal de Madrigalejo (Cáceres), 
pasando después a la finca “El 
Merino de Arriba”, adquirida 
en 1978 y sita en el término 
de Acedera (Badajoz), donde 
se mantienen a día de hoy. 
Actualmente la yeguada cuenta 
con quince yeguas de vientre, 
potras de reposición y varios 
sementales de una extraordi-
naria calidad genética, hijos de 
caballos tan emblemáticos como 
“Deco” o “Digital” que se encuen-
tran, además, disponibles para 
cubriciones a terceros. La base 
de la ganadería está formada por 
yeguas con orígenes Granda, 
cruzadas con sementales de 
Yeguada Militar, contando tam-
bién con otra línea de reproduc-

toras cartujanas puras “cerradas 
en bocado”. Del mismo modo 
existe un núcleo de yeguas con 
el hierro de Yeguada Militar 
con el fin de obtener nuestros 
propios sementales, evitando así 
problemas con la consanguini-
dad y el tener que recurrir a se-
mentales de fuera en la mayoría 
de los casos.

Actualmente podemos encon-
trar caballos nacidos en nues-
tra ganadería en países como 
Inglaterra, Francia, Alemania, 
Suecia... Al igual que sementales 
multipremiados como “Festivo-
Merino” galardonado con el 
título de Campeón de la Raza en 
varios concursos morfológicos, 
exportado a Reino Unido.

Una de las últimas adquisicio-
nes fue el famoso semental 
“Obcecado”, el reproductor con 
más hijos inscritos en la historia 
del Libro Genealógico, (muer-
to a día de hoy pero del que 
disponemos de varios cientos de 
pajuelas de semen congelado), 
y de su hija “Veracruz II”, la última 
de las yeguas de la reconocida 
cobra de exhibición de Yeguada 
Militar que presentaba el ilustre 
capitán Timoteo.

Todos los productos nacidos 
en la ganadería llevan como 
segundo nombre “Merino”, como 

signo distintivo y en honor a la 
tierra que los vio nacer. Para más 
información: www.elmerinodea-
rriba.es

M.V. Pese a lo comentado con 
anterioridad se decanta sin em-
bargo por el estudio de la me-
dicina y se licencia en Medicina 
y Cirugía por la Universidad de 
Extremadura en el año 2002, 
especializándose posterior-
mente en Medicina Familiar y 
Comunitaria ¿Por qué toma esta 
decisión? ¿Por qué escoge esa 
especialidad?

B.D. Bien, llegan momentos en 
la vida en los que tienes que de-
cidir, poner todo en una balanza 
y tomar la decisión que conside-
ras más acertada para tu futuro 
y quizá algo tuviera que ver a la 
hora de escoger especialidad, 
aparte de que me gusta el trato 
directo con las personas que 
se pudiera cursar en Cáceres, 
donde había una Facultad de 
Veterinaria.

M.V. Un año después de termi-
nar la citada carrera comienza la 
Licenciatura en Veterinaria ¿Cuál/
es son los motivos que le llevan 
a tomar esta decisión? Durante 
la misma, realiza prácticas con el 
profesor Sánchez Peinado. ¿Qué 
recuerda con más cariño de su 
etapa académica?

B.D. Creo que con la respuesta 
anterior se intuye que aún tenía 

Orla de su bisabuelo Nicomedes Díaz.
Escuela de Veterinaria de Madrid,  año 1893
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una cuenta pendiente con la 
licenciatura de veterinaria y ha-
bía que saldarla, cerrar el círculo 
o más bien continuar la estela 
que había iniciado mi bisabuelo 
Nicomedes y que me seguía 
apasionando.

De los años de Facultad me que-
do con lo que aún mantengo, 
los conocimientos adquiridos, las 
ganas de aprender y los amigos 

que desde entonces me acom-
pañan en mi camino.

M.V. Posteriormente realiza es-
tancias en el Centro de Selección 
y Reproducción Animal de 
Badajoz y también en la Yeguada  
de la Cartuja- Hierro del Bocado” 
en Jerez de la Frontera, deduci-
mos que dichas prácticas iban 
encaminadas a trabajar con ca-
ballos, ¿Qué aprendió con estas 

experiencias? ¿Tuvo algún maestro en particular?

B.D. Dentro de la Veterinaria, y teniendo no-
sotros ganadería caballar, siempre me interesó 
la reproducción equina, que a su vez enlazaba 
con otra de  mis pasiones, la cría y selección, el 
estudio de genealogías. Por todo ello, tras obtener 
la licenciatura consiguiendo el premio extraor-
dinario al mejor expediente y la medalla de oro 
del Colegio de Veterinarios por el mismo motivo, 
intenté y conseguí acceder a dos lugares que 
se encuentran en la élite de este campos, como 
son el Censyra de Badajoz, bajo la supervisión de 
Juan Jesus Carrasco y  la Yeguada del Hierro del 
Bocado, bajo la dirección de Manuel Felipe García 
y Javier Mota, y demás personal asociado, ya que 
de todos aprendí, desde el veterinario al guar-
nicionero y con todos mantengo una estrecha 
relación, ya que actualmente visito con frecuencia 
la Yeguada por diferentes circunstancias.

M.V. Son múltiples los cursos de formación y los 
Congresos internacionales de Medicina y Cirugía 
equina a los que asiste, ¿Qué importancia le da 
a la formación continuada? ¿Le ha permitido eso 
conocer a muchos otros profesionales del sector? 

B.D. La ciencia está en continuo avance, de ahí la 
importancia de intentar mantenerse actualizado 
y dedicar una parte de nuestro tiempo al estudio 
y la formación, ya que ni el más sabio deja de 
aprender a diario. E ahí la necesidad de  asistir a 
estos eventos o al menos, de dedicar un rato de 

Con  Joaquin Sanchez Peinado y Jose Ramon Arroyo 

En la Yeguada La Cartuja- Hierro del Bocado con mayorales, jinetes y demás personal
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estudio al día para mantenernos 
actualizados. Evidentemente 
todos los congresos o cursos son 
un punto de encuentro que te 
da la oportunidad de intercam-
biar opiniones, saludar a viejos 
conocidos o entablar nuevas 
relaciones.

M.V. Desde el año 2009 y hasta 
el 2011 actúa como veterinario 
especialista en reproducción equi-
na  en el Centro de Investigación 
de la Unidad de Reproducción 
Asistida Equina del Censyra de 
Badajoz. ¿Ha podido aplicar des-
pués las técnicas que utilizaba en 
su ganadería? 

B.D. Son años en los que apren-
dí muchísimo cifrándose en 
miles las exploraciones ecográfi-
cas que pude realizar y en varios 
cientos las recogidas  de semen, 
al igual que las  valoraciones 
seminales, preparación de dosis, 
congelación de semen. Por ello 
nunca me arrepentiré  de aque-
llos años, a pesar del sacrificio 
que suponía desplazarme todos 
los días desde la finca donde 
vivo hasta Badajoz (aprox. 280 
km diarios) y con un sueldo que 
no era precisamente abultado...
pero la pasión , las ganas de 
aprender que despertaba en mi 
aquel trabajo resarcía con creces 
todo sacrificio. Una vez dada por 
cerrada esta etapa de mi vida, 
claro que puedo aplicar esas 
técnicas en mi ganadería .De 
hecho en “El Merino”, entre otras 
instalaciones, cuento con potro 
de exploración, maniquí para la 
recogida de semen, laboratorio 
para evaluación y preparación 
de dosis seminales...¡Cómo no 
aplicar yo mismo lo que aprendí  
si desde el Censyra participaba 
directamente en la formación 
alumnos de la facultad y de vete-
rinarios que daban sus primeros 
pasos en la reproducción! Este 

fue otro de los aspectos más 
gratificantes del periodo que 
pasé allí: la docencia. Tener la 
oportunidad de enseñar, al igual 
que habían hecho conmigo.

M.V. En 2019 obtiene el tí-
tulo de Juez de Concurso 
Morfofuncional  P.R.E.  ANCCE. 
¡Desde aquí nuestra más sincera 
enhorabuena! ¿Cómo ha sido el 

proceso hasta alcanzar este ob-
jetivo? ¿Son muchas las respon-
sabilidades ahora como juez de 
morfología y funcionalidad? 

B.D. Bien, este era otro de los 
retos que se me presentaba 
para llegar a la cumbre, a la élite 

del Pura Raza Española. Reto no  
exento de dificultad, ya que en 
los últimos veinte años solo se 
han realizado dos convocatorias, 
resultando aptos en la última 
sólo once personas. Es para mí 
un orgullo tener la oportunidad 
de poner un granito de arena en 
la selección de nuestro caballo, 
ya que a día de hoy los concur-
sos morfológicos siguen siendo 
un más que importante motor 
en este aspecto.

El proceso ha sido duro, muchas 
horas de estudio, muchas horas 
observando caballos, su morfolo-
gía, sus movimientos. Además de 
la gran competencia y nivel que 
había, presentándose a esta con-
vocatoria grande experta en el 
sector, proveniente de diferentes 
partes del mundo. Pero al igual 
que he comentado antes, quizá 
no se pueda definir como sacrifi-
cio algo que se hace con agrado, 
con pasión, por duro e incom-
prensible que puede verse desde 
fuera, desde  el punto de vista 
de alguien que no haya sido 
poseído por esta “veneno” que es 
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La ciencia está en continuo 
avance, de ahí la importancia 
de intentar mantenerse 
actualizado y dedicar una 
parte de nuestro tiempo al 
estudio y la formación, ya 
que ni el más sabio deja de 
aprender a diario.

Recibiendo de manos del presidente de ANCCE el título de juez morfo-funcional
 de concursos P.R.E. ANCCE 
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el caballo, y que ya comparte mi hijo Basilio con 
tan solo cuatro años. No obstante, la obtención 
del título lleva consigo una gran dedicación en 
tiempo, no solo en el destinado a los concursos 
en sí, debido a que apareja una formación conti-
nuada, tanto en reuniones y cursos de formación, 
teóricos y prácticos, así como en estudio de los 
diferentes manuales y reglamentos. Por otro lado 

el título implica, a su vez, una 
gran responsabilidad por el peso 
que, como refería antes, tiene los 
concursos morfológicos dentro 
de la selección de la raza, así 
como por ser los jueces habilita-
dos por ANCCE tras superar estos 
procesos selectivos, los únicos 

que pueden juzgar los concursos 
morfológicos P.R.E. a lo largo y 
ancho del mundo.

M.V. Como profesional nos gus-
taría saber su opinión acerca del 
intrusismo de los fisioterapeutas 
en el campo de la fisioterapia ve-
terinaria tanto en équidos como 
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Una de las jornadas de formación de los nuevos jueces en la sede de ANCCE 

Entrega de la insignia de oro del colegio al mejor expediente por D. Julio López Gimón
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camino que han tenido que transitar el resto de 
los veterinarios para poder ejercer.

M.V. A día de hoy ejerce como médico de familia 
en el Centro de Salud Villanueva Norte situado en 
Villanueva de la Serena. En un futuro ¿Se plantea 
dejar la medicina para dedicarse plenamente a la 
veterinaria?

B.D. No tendría sentido, ya que con el paso del 
tiempo he conseguido complementar ambas 
prácticas ¿Por qué conformarte con “uno” si 
puedes tener “dos”?. Por la mañana ejerzo como 
médico y por la tarde regreso a la fi nca donde 
vivo con mi familia y con mi ganadería, además 
de perros ,gatos, gallinas, una parada de semen-
tales...creo que tengo oportunidad más que de 
sobra para ejercer ¿no?

M.V. Por último, desde la experiencia ¿Le gustaría 
lanzar algún consejo a los nuevos compañeros 
colegiados recientemente? 

B.D. Les diría que nunca pierdan la pasión que 
les llevó a elegir su carrera, por mal que vengan 
las cosas. Cada día amanece de nuevo, se pre-
sentan nuevas oportunidades a las que no hay 
que temer, aunque nos resulten desconocidas. 
Con trabajo, tenacidad, constancia y por qué no, 

también en el caso de pequeños 
animales. ¿Qué solución propon-
dría?

B.D. Como la propia palabra 
indica, toda “intrusión” es negati-
va, signifi ca “introducirte” donde 
no te pertenece. A día de hoy 
existen unos estudios reglados 
que debemos asumir y respetar 
como único camino admisible 
para llegar a nuestro fi n, en 
este caso realizar  una práctica 
médica o preventiva, legal y re-
conocida, con animales. Quizá a 
alguien que aspire a ser cirujano 
de pequeños animales pueda 
no interesarle la reproducción 
equina, o viceversa, pero ambos 
saben que para llegar a su fi n, 
a practicar en el campo que 
desean, deben superar materias 
que probablemente no les lle-
nen. Esto mismo podría aplicar-
se en el caso de la fi sioterapia 
equina y otras prácticas similares. 
Deberían recorrer el mismo 

una buena dosis de entusiasmo 
y optimismo siempre podremos 
conseguir todo lo que nos pro-
pongamos, es sólo cuestión de 
tiempo y de, citando a un per-
sonaje de Benito Pérez Galdós  
“luchar, luchar sin desmayo...”

Por otra parte, y por último, tam-
bién me gustaría transmitirles 
a ellos y a todo el que lo quiera 
escuchar, que no debemos 
conformarnos ni acomodarnos 
en la mediocridad. Todos los 
días debemos intentar superar-
nos, hacer las cosas mejor y en 
cada objetivo que nos fi jemos 
aspirar siempre a la excelen-
cia. Debemos dejar huella de 
nuestro paso por el mundo para, 
entre todos, hacerlo cada día un 
poco mejor.
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Yeguas en la fi nca "El Merino de Arriba"


